

v2  
*by V2 V2*

---

**Submission date:** 16-Aug-2024 09:34AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2432737851

**File name:** edimas.docx (1.44M)

**Word count:** 1659

**Character count:** 11227

## Penerapan Sistem Informasi Akuntansi berbasis Aplikasi *Excel* Pada Organisasi *Non-Profit*

Joni<sup>1</sup>, Verani Carolina<sup>2</sup>, Endah Purnama Sari Eddy<sup>3</sup>, Maria Natalia<sup>4</sup>, Sinta Setiana<sup>5</sup>,  
Barnabas T. Silaban<sup>6</sup>, Jerry<sup>7</sup>, Najmi Mutia Juhaeni<sup>8</sup>, Glorya Sophieana<sup>9</sup>, Nindy Tanison<sup>10</sup>  
Universitas Kristen Maranatha, Bandung  
velove\_n4\_jc@yahoo.com

Received: .....; Revised: .....; Accepted: .....

### **Abstract**

*Accounting information system represents a critical component in the strategic decision-making process of an organization. This system is widely implemented in profit-based organizations, yet remains underutilized in non-profit organizations. A dearth of knowledge regarding financial reports and their implications for accountability to donors and performance assessments is a prevalent issue among foundations, a category of non-profit organizations. The objective of this community service is to implement an accounting information system in foundations as non-profit organizations. The methods employed include the modification of accounting information systems and the provision of training and mentoring. The service yields several significant outcomes, including the development of an Excel-based information system application tailored to the needs of partners. Secondly, a number of features have been modified, including the chart of accounts for donation recipients, donors, and community receivables. Thirdly, this service enables the integration of all features required for the creation of a financial information system for partners into a single Excel application. The Excel application has enabled partners to create financial reports, thereby demonstrating the efficacy of this service activity. It is anticipated that ongoing assistance will be forthcoming to ensure the uninterrupted operation of the accounting information system at the foundation.*

**Keywords:** *accounting information system; excel application; non-profit organization*

### **Abstrak**

Sistem informasi akuntansi adalah kunci utama di dalam menciptakan keputusan strategis organisasi. Sistem ini banyak dikembangkan pada organisasi berbasis laba, namun masih sangat terbatas pada organisasi *non-profit*. Yayasan sebagai salah satu organisasi *non-profit* memiliki ketidakpahaman mengenai laporan keuangan terkait pertanggungjawabannya kepada donatur maupun penilaian kinerja mereka. Tujuan pengabdian kepada masyarakat ini adalah untuk menerapkan sistem informasi akuntansi pada yayasan sebagai organisasi *non-profit*. Metode yang digunakan antara lain modifikasian sistem informasi akuntansi, pelatihan dan pendampingan. Pengabdian ini memberikan beberapa hasil penting antara lain, pertama pengabdian ini menciptakan aplikasi sistem informasi berbasis *excel* yang tepat bagi mitra. Kedua, beberapa fitur telah dimodifikasi yaitu *chart of account* penerima donasi, pendonor, dan piutang masyarakat. Ketiga, melalui pengabdian ini juga semua fitur penciptaan sistem informasi keuangan pada mitra dapat diintrasikan di dalam satu aplikasi *excel*. Mitra telah berhasil membuat laporan keuangan dengan bantuan

aplikasi *excel* sehingga menunjukkan keberhasilan kegiatan pengabdian ini. Diharapkan pendampingan keberlanjutan tetap diberikan untuk memastikan sistem informasi akuntansi berjalan secara kontinyu pada yayasan.

**Kata Kunci:** sistem informasi akuntansi; aplikasi *excel*; organisasi *non-profit*

## A. PENDAHULUAN

Yayasan adalah salah satu badan hukum yang diakui di Indonesia. Dasar hukum yayasan diatur dalam Undang-Undang No 28 tahun 2004 tentang yayasan. Dalam undang-undang tersebut dinyatakan bahwa yayasan merupakan badan hukum yang terdiri atas kekayaan yang dipisahkan dan diperuntukkan untuk mencapai tujuan tertentu di bidang sosial, keagamaan dan kemanusiaan, yang tidak mempunyai anggota. Karena yayasan bergerak di bidang sosial, keagamaan dan kemanusiaan, maka dapat dikatakan bahwa yayasan merupakan organisasi nirlaba sesuai dengan yang dinyatakan ISAK 35. ISAK 35 menyatakan bahwa ciri dari organisasi nirlaba terletak pada sumber dananya (Ikatan Akuntan Indonesia, 2018). Dana untuk organisasi nirlaba bersumber dari donor yang tidak mengantisipasi menerima penggantian atau imbalan finansial lainnya yang setara dengan kontribusi mereka. Walaupun donatur yayasan tidak mengharapkan penggantian atau imbalan finansial, sebagai salah satu badan hukum yayasan tetap perlu mengevaluasi kinerja, kondisi keuangan, maupun transparansi dalam pengelolaan dana mereka. Hal inilah yang seringkali menjadi permasalahan. Kurangnya literasi keuangan yayasan menjadi penghambat yayasan untuk dapat mengelola keuangannya dengan baik.

Dewi & Herawati (2023), Roskha et al., (2023), dan Sari et al., (2022), menyatakan bahwa yayasan kurang memiliki literasi keuangan untuk dapat menyusun laporan keuangan sesuai standar akuntansi. Ketidakmampuan yayasan dalam menyajikan laporan keuangan yang baik membuat pertanggungjawaban dan transparansi keuangan kepada donatur menjadi tidak maksimal. Agar laporan keuangan yang dihasilkan dapat memberikan informasi bagi pembacanya diperlukan pemahaman yang

benar tentang cara penyusunan laporan tersebut (Carolina et al., 2024). Otoritas Jasa Keuangan menekankan pentingnya edukasi keuangan dalam rangka meningkatkan literasi keuangan karena indeks literasi keuangan Indonesia masih tergolong rendah walaupun pada tahun 2022 telah mengalami kenaikan menjadi 49,68% (Keuangan, n.d.).

Sistem Informasi Akuntansi (SIA) merupakan mekanisme utama pada setiap organisasi dalam pengelolaan keuangan organisasi dan pembuatan keputusan yang strategis dan terarah (Sari & Hwihanus, 2023). Menurut Al-Hattami & Kabra (2024), SIA adalah sistem untuk menghasilkan informasi untuk pembuatan keputusan. Pengembangan SIA telah banyak dilakukan pada organisasi berbasis laba, masih terbatas pada organisasi non-profit. Mekanisme penciptaan informasi akuntansi ini merupakan proses yang kompleks bagi masyarakat awam yang menjalankan usaha, seperti UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah) atau pihak-pihak yang menjalankan organisasi *non-profit*, walaupun mereka menyadari arti pentingnya SIA. Program Studi Sarjana Akuntansi, Universitas Kristen Maranatha bermaksud untuk membantu manajemen organisasi yang memiliki banyak keterbatasan dalam menciptakan sistem informasi keuangan yang dapat diterapkan pada organisasi *non-profit* melalui program Pengabdian kepada Masyarakat (PkM).

Atas dasar fenomena tersebut dan permasalahan yang dihadapi mitra yaitu Jujur Ministry di bawah Yayasan Terobosan Baru Indonesia, maka tim pengabdian mengadakan pelatihan dan pendampingan untuk Jujur Ministry yang secara spesifik memiliki tujuan untuk mengembangkan SIA dengan menggunakan aplikasi *excel* pada organisasi *non-profit*. Selain itu, melalui PkM ini diharapkan tim keuangan Jujur Ministry

## Template Artikel E-Dimas

Penulis Pertama, Penulis Kedua, dst

mampu secara mandiri membuat laporan keuangan yang sesuai dengan kebutuhan dan tujuan organisasi mereka.

### B. PELAKSANAAN DAN METODE

Metode yang digunakan untuk melaksanakan pengabdian ini adalah dengan melakukan modifikasi sistem informasi akuntansi berbasis excel yang telah dikembangkan sebelumnya oleh tim dosen akuntansi Universitas Kristen Maranatha. Kemudian aplikasi *excel* yang telah dimodifikasi dilatihkan pada tim Jujur Ministry untuk dapat diterapkan dan dievaluasi ketepatannya di dalam menciptakan informasi yang sesuai dengan proses bisnis organisasi *non-profit* ini. Metode terakhir yang dilakukan adalah dengan melakukan pendampingan beberapa minggu sampai tim fasih di dalam menerapkannya.

Tahapan pelaksanaan pengabdian dimulai dari wawancara mitra terkait permasalahan dan kebutuhan. Tim pengabdian juga mengikuti beberapa kegiatan yang dilakukan yayasan agar dapat melihat secara langsung kegiatan yayasan secara umum. Terakhir pelatihan dan pendampingan pembuatan laporan keuangan yayasan diberikan untuk memastikan mitra mampu membuat laporan keuangannya secara memadai.

### C. HASIL DAN PEMBAHASAN

Tim pengabdian mengikuti kegiatan yayasan sebagai bentuk pengamatan langsung atas aktivitas yang dilakukan yayasan. Jujur Ministry merupakan organisasi *non-profit* yang berorientasi sosial dan bergerak pada bidang kemanusiaan. Organisasi ini tumbuh pada masa Pandemi Covid 19 yang diinisiasi oleh Bapak Pendeta Thomas Lukiman, S.Th. dan Ibu Henny Liana, S.Th. Mereka adalah pekerja *full-time* dari GBI (Gereja Bethel Indonesia) Aruna yang berdiri pada tanggal 1 April 2021. Jujur Ministry memiliki beberapa misi yang saling terkait, yaitu 1) untuk memberikan sarapan gratis bagi masyarakat yang kurang mampu, 2) memberikan bantuan dana pendidikan bagi siswa yang kurang

mampu, dan 3) membantu renovasi rumah bagi masyarakat yang membutuhkan.



Gambar 1. Salah Satu Aktivitas Yayasan

Salah satu kegiatan yayasan yang diikuti oleh tim pengabdian adalah kunjungan ke rumah pemulihan. Pada kegiatan ini, tidak hanya pengurus yayasan yang menghadiri acara ini, tetapi juga beberapa donatur. Dana dari donatur disalurkan ke rumah pemulihan dalam bentuk sembako dan makanan ringan.

Berdasarkan hasil wawancara dengan pihak mitra yaitu pengurus yayasan dan pengamatan tim pengabdian selama mengikuti kegiatan yayasan, maka beberapa hasil dapat dijabarkan sebagai berikut:

1. Sistem Informasi Akuntansi berbasis aplikasi excel yang dimodifikasi dapat mengakomodasi proses bisnis organisasi *non-profit*, secara khusus pada Jujur Ministry.
2. Modifikasi terbesar yang dilakukan di dalam penciptaan *Chart of Account* (COA) yang spesifik untuk organisasi *non-profit*, termasuk COA penerimaan donasi dibuatkan khusus untuk masing-masing pendonor, COA distribusi dana donasi juga dibuatkan khusus untuk masing-masing penerima dana sumbangan, dan COA piutang juga dibuatkan secara khusus untuk masing-masing individu yang memerlukan dan melakukan pinjaman.
3. Secara keseluruhan sistem informasi diciptakan secara terintegrasi dengan fitur pedoman penggunaan aplikasi, COA, daftar jurnal, daftar buku besar, neraca percobaan, dan laporan keuangan.



Tabel 1. *Chart of Account*

Code	Account	Position	Group	Sub-Group
1-110	Cash	Dr	Asset	Current Asset
1-120	Bank BCA	Dr	Asset	Current Asset
1-130	Piutang Usaha	Dr	Asset	Current Asset
1-140	Stempel Jujur Ministry	Dr	Asset	Current Asset
1-210	Peralatan	Dr	Asset	Non-Current Asset
2-110	Utang Usaha	Cr	Liability	Current Liability
2-120	Pajak Bunga	Cr	Liability	Current Liability
3-110	Modal Usaha	Cr	Equity	Paid-In-Capital
4-110	Penjualan Minyak Kayu Putih	Cr	Revenues	Service Revenues
4-120	Pendapatan Donasi	Cr	Revenues	Service Revenues
4-130	Pendapatan Bunga Bank	Cr	Revenues	Service Revenues
5-110	Biaya Admin Bank BCA	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-120	Biaya Bunga Bank	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-130	Biaya Transfer	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-140	Biaya Donasi	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-150	Biaya Belanja Bahan Pokok	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-160	Biaya Konsumsi	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-170	Biaya Pengiriman	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-180	Biaya Hampers	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-190	Biaya Iklan Radio	Dr	Expenses	Operational Expenses
5-200	Biaya Distribusi	Dr	Expenses	Operational Expenses

Adapun gambaran laporan keuangan yang berhasil disajikan untuk Yayasan Terobosan Baru Indonesia-Jujur Ministry adalah sebagai berikut.

Tabel 2. Laporan Laba Rugi

Jujur Ministry Income Statement From 1-Dec to 31-Dec		Total
<b>Revenues</b>		
<b>Service Revenues</b>		
Pendapatan Donasi		
Penjualan Minyak Kayu Putih		
Pendapatan Bunga Bank		
<b>Expenses</b>		
<b>Operational Expenses</b>		
Biaya Admin Bank BCA		
Biaya Transfer		
Biaya Donasi		
Biaya Belanja Bahan Pokok		
Biaya Konsumsi		
Biaya Hampers		
Biaya Bunga Bank		
Biaya Pengiriman		
Biaya Iklan Radio		
Biaya Distribusi		
<b>NET INCOME</b>		

Tabel 3. Laporan Posisi Keuangan

**Jujur Ministry  
Balance Sheet  
31-Dec**

	Total
<b>Asset</b>	
<b>Current Asset</b>	
Cash	
Bank BCA	
Piutang Usaha	
Stempel Jujur Ministry	
<b>Non-Current Asset</b>	
Peralatan	
<b>Total Asset</b>	
<b>Liability</b>	
<b>Current Liability</b>	
Utang Usaha	
Pajak Bunga	
<b>Equity</b>	
<b>Paid-In-Capital</b>	
Modal Usaha	
<b>Current Earnings</b>	
<b>Total Liability &amp; Equity</b>	



Gambar 2. Suasana Pelatihan

Bentuk pelatihan yang diberikan tidak hanya pemberian materi satu arah, namun tim pengabdian juga memberikan bimbingan langsung kepada yayasan untuk menyusun laporan keuangan dengan bantuan *Microsoft*

## Template Artikel E-Dimas

Penulis Pertama, Penulis Kedua, dst

---

*Excel*. Penerapan Sistem Informasi Akuntansi dengan menggunakan aplikasi excel merupakan media yang umum dan mudah untuk digunakan oleh masyarakat awam dan dinilai sangat efektif (Ruwanti & Rikayana, 2022). Aplikasi excel memungkinkan untuk mengintegrasikan proses pencatatan transaksi sampai proses penciptaan laporan keuangan organisasi secara otomatis. Proses otomatisasi ini menolong pengguna awam yang tidak memiliki latar belakang akuntansi dan keuangan untuk dapat mengoperasikan sistem informasi dan menciptakan informasi keuangan. Selain itu aplikasi excel ini juga dapat digunakan sebagai dasar pengembangan sistem yang lebih digital ke depannya ketika organisasi semakin berkembang.

Selama pelatihan berlangsung terlihat bahwa mitra kurang memiliki pengetahuan yang baik dalam menyusun laporan keuangan. Hal yang sama juga terjadi pada yayasan lainnya, seperti yang dinyatakan oleh Anggraeny et al. (2018), Elfita et al. (2021), Sangkala & Kadir (2021), Wibisono et al. (2022) dan Roskha et al. (2023). Namun respon mitra setelah mengikuti pelatihan ini antara lain mereka menjadi mengerti pentingnya pembuatan laporan keuangan dibandingkan hanya mencatat pemasukan donatur dan pengeluarannya saja. Mitra kini juga mampu menjelaskan kepada donatur terkait pertanggungjawaban keuangan dan kinerja yayasan. Hal ini sejalan dengan pengabdian yang telah dilakukan Alifah et al., (2020), Anand (2018), Dewi & Herawati (2023) yang juga memberikan hasil bahwa pelatihan memberikan dampak positif bagi

yayasan karena dapat memberikan solusi mengenai penyusunan laporan keuangan yang dapat digunakan sebagai sumber informasi akurat bagi para penggunanya.

## D. PENUTUP

### Simpulan

Pengabdian ini didasari pada kebutuhan mitra, yaitu yayasan, terkait penyajian laporan keuangan sebagai bagian dari pertanggungjawaban mereka kepada donatur. Hasil dari pengabdian ini yaitu modifikasi *chart of account* untuk organisasi *non-profit* serta keberhasilan mitra dalam menerapkan sistem informasi akuntansi dalam rangka menghasilkan informasi keuangan dalam bentuk laporan keuangan.

### Saran

Berdasarkan pelaksanaan pengabdian yang telah dilakukan diperlukan pendampingan lebih lanjut untuk memastikan bahwa SIA diterapkan secara berkelanjutan.

### Ucapan Terima Kasih

Tim pengabdian mengucapkan terima kasih kepada Program Studi Akuntansi, Fakultas Hukum dan Bisnis Digital Universitas Kristen Maranatha, dan Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Universitas Kristen Maranatha yang telah memberi dukungan moril dan materil sehingga kegiatan pengabdian ini dapat terselenggara.

v2

---

ORIGINALITY REPORT

---

13%

SIMILARITY INDEX

13%

INTERNET SOURCES

4%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

---

MATCH ALL SOURCES (ONLY SELECTED SOURCE PRINTED)

---

5%

★ Submitted to Universitas Negeri Semarang

Student Paper

---

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off

v2

---

GRADEMARK REPORT

---

FINAL GRADE

GENERAL COMMENTS

**/0**

---

PAGE 1

---

PAGE 2

---

PAGE 3

---

PAGE 4

---

PAGE 5

---